

En la Isla al mes . . . 2'00 ptas.
 Resto de España al mes 3'00 »
 Extranjero al año . . . 60'00 »
 Número suelto . . . 10 céntimos
 Número atrasado 20 céntimos

Los anuncios se pagan por adelantado

EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración: Plaza de
 Príncipe, 11, y Rampa de la Abundancia,
 16. — Teléfonos 20 y 84.

DIARIO MONÁRQUICO

Dirección telegráfica: BIEN-MAHÓN

FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873

— No se devuelven los originales —

Año LI.

Mahón, martes 11 de Septiembre de 1923

Núm. 15.110

AL HACER EFECTIVAS LAS RESPONSABILIDADES

EL PRIMER RESIDENCIADO HA DE SER ESTE GOBIERNO

Y especialmente el señor Alba, que asumió desde el primer momento la dirección de la desastrosa política marroquí

Toca a su fin el trabajo de la Comisión de Responsabilidades. Antes del primero de Octubre, fecha en que reanudarán sus tareas el Parlamento, esa Comisión está obligada a presentar su informe, y aunque ya se dice que la reapertura de las Cortes será retrasada con cualquier pretexto para alejar la hora crítica de que el país conozca lo declarado, lo recopilado y lo ajustado, de todas maneras la Comisión, si no deserta del cumplimiento de sus deberes, ha de demostrar que ha sido fiel al compromiso que contrajo y que por culpa de ella no se ha de diferir un solo minuto el examen de las aportaciones acusatorias que elementos de distinta significación han aportado al expediente voluminoso.

Es más: si el Gobierno temeroso de su propia responsabilidad, que es enorme, pusiera obstáculos para que inmediatamente comenzara la discusión del informe o de los informes, la Comisión no tendría más camino que el de darlos, sin pérdida de momento, a la publicidad para que no se le creyera cómplice en la farsa que se viene representando y que sigue costándole a la pobre España muchos millones y muchas preciosas vidas a la hora en que los culpables gozan de la guya espléndidamente, en una escandalosa orgía, con todo el desenfado de los que no tienen castigo, porque están seguros de la impunidad.

Cierto político humorista ha afirmado que habría tres dictámenes: uno negro, otro blanco y otro gris, El color nada importa si las intenciones son honradas, porque con todos esos colores se puede pintar el cuadro que dé a los españoles la sensación de conjunto de las culpas y el grado de cada una de ellas. Destacarían seguramente las del actual Gobierno, que ha de ser el primer residenciado, porque no se podría consentir que presidieran el proceso de las responsabilidades ajenas unos hombres que han incurrido, moral y materialmente, en las más graves, notorias y precisas de cuantas ha podido examinar la Comisión.

No tiene disculpa ni perdón lo sucedido en Africa hasta 1921, y sobre todo en 1921, y nosotros, que somos sinceramente partidarios, sin habilidades políticas, de que se hagan efectivas las responsabilidades, caiga quien caiga, llevando a los culpables a la barra y de la barra al presidio, a la horca a al destierro, decimos que hasta entonces los políticos podrían alegar algunas atenuantes en su favor; pero de entonces acá, no, y los que de entonces acá, después de la dura lección del desastre, hayan procedido con negligencia o mala fe, atentos sólo a egoísmos personales, deben pagar sus culpas con doble pena, impuesta y ejecutada rápidamente.

A raíz de la hecatombe vino un Gobierno a reparar el desastre en lo posible. Vimos todos cómo procedía. Pudo incurrir en error, porque errar es humano; pero no incurrió en pecado de desidia. Con toda la rapidez que era posible, no sólo se atendió a pacificar totalmente la zona occidental, sino que se reconquistó, con el menor número de bajas que podía esperarse, la mejor y más segura parte del territorio perdido.

Derechamente se iba a la dominación de los principales focos rebeldes para asentar sobre esa base sólida el protectorado, y en condiciones estaba el Ejército de acometer la empresa, cuando se cambió de política al cambiar de Gobierno.

De entonces acá, ¿qué ha sucedido? Digan lealmente los que conocen Marruecos si aquello no está peor que nunca; si el Ejército, por la inacción y por la falta de medios, se parece en algo a aquel Ejército enardecido, reflejo de la opinión nacional, que iba decididamente al castigo de Abd-el-Krim. Diga el presupuesto si no hemos gastado cuánta cantidad de millones de la que se había calculado para poner término a la acción militar, y digan las estadísticas si no hemos sufrido mayor número de bajas que las precisas para el logro de un objetivo final. Digan, sobre todo, militares y paisanos, cuantos de allí han vuelto con el alma desgarrada y el cuerpo destrozado, si en algún período de nuestra historia ha sufrido España más tristes humillaciones, más terribles ultrajes que los recibidos de esos bárbaros bandoleros del Rif al verse tratados como señores por nuestros políticos.

Al abandonar los conservadores el Poder se había creado una situación desdichada. Desde que entraron los liberales hasta hoy, la orgía y el desbarajuste han sido de tal naturaleza, que prolongar unos meses semejante estado de cosas, equivaldría a que todos apareciéramos como cómplices de la ruina y del deshonor de España.

Nadie tendría derecho a hablar de las responsabilidades pretéritas, mientras se estuvieran contrayendo al presente, ante nuestra vista, con publicidad escandalosa, otras responsabilidades que casi eclipsan y borran las anteriores.

Ese episodio brutal e inhumano de Tizzi Assa en que se mandó a nuestros soldados a combatir sin disparar un tiro; esa respuesta afrentosa de Abd-el-Krim—ése le ha pedido la Comisión de Responsabilidades al señor Silvela?—a las proposiciones de los políticos españoles; esas once mil bajas en la

inacción, impuesta desde Madrid; esas pirámides de millones invertidos en no se sabe qué, como no sea en la desorganización y el desaliento; esos abandonos y despilfarros que acaba de denunciar el señor Villanueva ante el país estupefacto, están pidiendo un pronto castigo, una ejemplaridad que los evite en el presente y los haga imposibles para el porvenir.

Es necesario residenciar, ante todo, al Gobierno actual, y especialmente al ministro que asumió la dirección de la política africana y que sólo la ha llevado, con eliminación de los que estorbaban esa exclusiva—véanse los casos Alcalá Zamora, Pedregal, Villanueva, comandantes generales de Ceuta y

Melilla, etcétera—, hasta hundirnos en la presente situación.

Porque aquí sí que no puede hablarse de «responsabilidades difusas». Es un caso concreto y claro el del señor Alba, tan claro y tan concreto, con tan honda raigambre de convicciones en la conciencia pública, que si no recogiéramos diariamente el comentario de gentes de toda condición, nos bastaría conocer el grito en que fundieron sus dolores y sus alegrías los sitiados y los salvadores de Tifarautín el día de la liberación.

¿No lo conoce el señor Alba? Pues pregúntelo, porque aquella era la voz del pueblo.

EL DUQUE DE G.
 (De «La Acción».)

Lorenzo Galmés Simó

Cuando este verano, a mi paso por Mercadal, acudí a saludarle a ruegos de su hijo, al cual había manifestado su deseo de estrechar, presintiendo su fin, por última vez mi mano amiga, comprendí al verle en su lecho que debió ser de agonía, que sus días, estaban contados.

Aquella vigorosa naturaleza, de la que a los ochenta años aún hacía gala, vencida por la implacable igualadora de nuestras vidas, iba a rendir pronto su tributo a la tierra y su alma a Dios, que tal ha debido ser, piadosamente pensando, el premio a su honradez y a su virtud.

Esposo y padre amantísimo, su martillo repiqueaba sobre el yunque con el alba y daba sus últimos toques, cuando el de oración sonaba allá en lo alto de la torre de la iglesia de San Martín para llevar el pan a los suyos.

Siempre alegre y jovial, no tuvo en la vida un enemigo y su muerte habrá sido llorada por su familia y este dolor compartido por cuantos nos honramos con su amistad.

Casado a los 33 años (la edad de Nuestro Señor, como él decía) con la que había de ser la compañera de su vida y establecido en su taller de herrería de Mercadal, para cuyo oficio demostraba especial aptitud y singularmente en el herraje de ganado, fué el primero que ideó en Menorca el de los buyes de labranza, costumbre que luego se extendió por los términos de Mercadal, Ferrerías, Ciudadela y Alayor y más tarde a los restantes de la isla.

A aquéllos acudía sin competencia, proporcionándole desde la siesta a San Miguel normalmente, remuneradora ganancia, que ponía a

prueba su actividad, pagando de predio en predio montado en buena caballería los primeros años y después en ligero carretón, cuando se generalizó el uso de estos vehículos. No hace muchos años conservaba la elevada cifra del ganado bovino que había herrado en su vida de trabajo, que sumaba muchos millares.

Hábil e intuitivo mecánico, lo mismo arreglaba una escopeta que una cerradura, por extraña que fuese, igual una máquina de coser, una instalación de acetileno y cualquier otra pieza de complicada maquinaria.

Cristiano práctico, confesaba a su Dios sin temor y acudía aún en sus últimos años ligero como un pájaro, vistiendo sus galas festivas y en la mano un junquillo, al cumplimiento religioso en la iglesia parroquial todos los días de precepto y terminando este deber, era el local de su habitual tertulia de buen humor, en la que lucía su ingenio, únicos días en que descansaba el martillo, siendo las campanas del alba las solas anunciadoras de la llegada del día en el pueblo.

Y que era ingenioso, lo prueba la diversidad de gentes que a su casa acudía, vecinos y forasteros de paso en Mercadal, teniendo para todos una frase amable, un chiste agudo.

Terminada la mañana y después del almuerzo y dormida la siesta, acudía al café de Juan de Alayor, (también fallecido) y hombre de su temple también a satisfacer su pasión favorita: el juego del chaquete, que presumía de conocer como nadie, era de ver cuando el dado le era adverso como se movía sobre la silla, las ágiles maniobras que realizaba para apoyar su victoria, en aquellas luchas de amor propio, en que solo esto se disputaba y que candoros le cedíamos, los que le distinguíamos en nuestro afecto, salvo ocasiones en que nos era grato ver sus esfuerzos para arrancar a la suerte, su triunfo.

Amante de la agricultura, cultivaba por su mano un pequeño huerto al pie de la iglesia de San Martín, donde pasaba las horas que le dejaba libres su trabajo, sembrando diversas clases de productos. Su hablar era el más frondoso y el producto que enseñaba con orgullo, el de mayor tamaño, aunque la recolección no pasara de un par de barrillas. Su trigo (una media cuartera) el mayor candeal, como eran mejores sus higos por San Juan y sus chumbos tempraneros (no más que los de otros campos de igual orientación). Éramos gustosos en reforzar sus afirmaciones que agradecíamos, acrecentando nuestra buena amistad.

De ingenio nada común y con algunos conocimientos de historia, geografía y teología, adquiridos allá en su juventud en el seminario

ciudadelano, hacía gala de ello siempre que se presentaba ocasión y a este propósito, recordamos sus controversias con el médico señor Luque (también fallecido), ya en prosa o en verso, que le daba en claras ocasiones por las musas, improvisando coplas y adivinanzas. Diariamente pasaba por su taller después de almorzar aquel dicharachero malagueño, siempre con ánimo de oír sus agudezas y ponerle en trance de demostrarla. Cierta tarde que con igual designio le saludé preguntóle de entrada «¿se ha comido?» y él anticipándose, deseoso de ponerle en un aprieto, contestó: «mucho y bueno, del manjar de un animal, que es agravo en Mercadal, que aún está vivo.» Y por más que estrujaba su meollo el galeno, que como buen andaluz no carecía de imaginación, no daba en el clavo, con gran regocijo de nuestro llorado amigo. Al fin se dió por vencido y hubo éste de exclamar: «¡criadillas!», era que aquella mañana había ido a preparar sus cerdos para el engorde y a los de Mercadal, no sé si por su antiguo carácter montaraz, hoy de rendida cortesía, les llamaban verrus, lo que era un real motivo de ofensa y bien justificada por cierto.

Su afán, igual en agricultura,

CINE ESPAÑA

PROXIMA INAUGURACIÓN DE LA TEMPORADA DE OTOÑO

Presentación de espléndidos programas seleccionados entre los más artísticos y de mayor éxito de PATHE CONSORTIUM DE PARIS, exclusivas de este salón.

En breve se inaugurará la temporada con la proyección de las más grandiosas producciones cinematográficas.

Muy pronto detalles de la inauguración

CRÓNICA

Fiestas populares

Con extraordinaria animación, celebraron ayer los vecinos de la calle de Cifuentes los festejos populares que habían anunciado, que resultaron de muy buen gusto y procuraron la diversión honesta de aquellos vecinos y del numeroso público que acudió a aquella calle a presenciar las fiestas.

Hubo los consabidos números de la olla, la sartén embadurnada, carreras de caballerías menores, carreras de sacos, y otros regocijos dedicados a la grey infantil.

También se efectuó una cucaña con premios, número que hacía muchos años no se había visto en esta ciudad, teniendo lugar por la noche la suelta de globos que resultó muy vistosa y entretenida, llamando la atención el zeppelin que elevóse majestuoso con sus luces de colores despertando la algazara de la gente menuda.

Amenizó la velada una banda de música que dió ocasión para que se improvisaran animados bailes en el interior de las casas.

Muy elogiados fueron los vecinos de la calle Cifuentes que con tanto acierto y buen gusto, supieron organizar los festejos populares que por el éxito alcanzado, serán un aliciente para años sucesivos.

En la calle Nueva adornada e iluminada con profusión, se celebraron ayer noche también varios festejos que amenizó una banda de música. El vecindario de la calle Nueva pasó momentos agradabilísimos en amenas tertulias, siendo dicha calle muy visitada por el público.

Donativo

El señor Alcalde ha recibido de la distinguida señora doña Francis-

ca en su oficio, que en los demás ramos del saber que conocía, era demostrar y prodigar sus conocimientos; el de los vientos reinantes le llevó a colocar una artística vela sobre su tejado, para que sus contradictores pudieran confirmar cuál era el que él señalaba sin salir de su taller. Dijes, cortaplumas, encendedores y otros objetos labrados a mano por él eran motivos para su inocente presunción, que a nadie dañaba y le hacía objeto de distinción por parte de sus amigos.

Recordamos a este propósito la romana a que aludía el otro día este periódico, presentada en el primer concurso de ganados y productos de Menorca celebrado en Mercadal, que era una maravilla de forja y una verdadera habilidad mecánica, pues consiguió hacerla para que diera los pesos desde 10 kilos hasta 100 gramos, si mal no recordamos, y era de ver su juvenil satisfacción al recibir los elogios por su obra.

Descanse en paz el llorado amigo, cuya mano estrechamos por última vez una tarde de Mayo, dejándole angustiado con el presentimiento de que era la postrera, y reciban su esposa e hijos la expresión de nuestra sincera condolencia.

W.

ca Palacios viuda de Moysi la cantidad de quinientas pesetas para los pobres de esta ciudad con motivo de las fiestas de Nuestra Señora de Gracia.

Es digna de alabanza la demostración de afecto en vez de los pobres que anualmente con sus donativos patentiza la distinguida y bondadosa dama.

Reunión de comisiones

Ayer noche y no habiéndolo efectuado el viernes con motivo de los festejos de la ciudad, se reunieron en las dependencias de nuestras Casas Consistoriales, las distintas comisiones que habían de emitir informe sobre los asuntos pendientes que han de ser llevados a la sesión pública que en segunda convocatoria celebrará esta noche nuestro Ayuntamiento y en la que serán firmes los acuerdos cualquiera que sea el número de señores concejales que asistan al acto.

Las carreras de Ciudadela

Para el domingo próximo día 16, ha anunciado el Excmo. Ayuntamiento de Ciudadela, las extraordinarias y grandes carreras de caballerías que tendrán lugar en aquel caso y para las que ha ofrecido premios de verdadera importancia, con lo que fomenta de una manera eficaz, la afición al deporte hípico.

Tenemos noticias de que las carreras de caballos de Ciudadela llamarán la atención, pues en ellas tomarán parte las caballerías más corredoras de la isla. De esta ciudad, según nos informan, pasarán a Ciudadela para tomar parte en las carreras, el caballo del señor Catchot y el potro de N. Aigurdent que consiguieron los primeros premios en las carreras celebradas el

CASINO DEL CONSEY

Sábado, a las nueve y media

Domingo, a las seis y nueve y media. — Con Sexteto

REANUDACIÓN de las proyecciones cinematográficas. — GRAN SUCCÉS

Reprise de la colosal película francesa de asunto popular

LA MODERNA CENICIENTA

(LA VENTAFOCHS)

y la archicómica en dos partes Tomasín campeón de Golf, por LARRY SEMON (Tomasín), que en una votación recientemente celebrada en España ha derrotado a HAROLD LLOYD y MAX LINDER.

SALÓN VICTORIA

Viernes 14 Septiembre de 1923. — A las nueve y media

INAUGURACIÓN DE LA TEMPORADA DE CINE

Velada de Moda con Sexteto y Jazz-Band

ESTRENO de la preciosa película italiana

LA SOMBRA

genialmente interpretada por la gran actriz del arte mudo FRANCESCA BERTINI.

Completarán el programa ACTUALIDADES GAUMONT y una cómica de gran risa.

Domingo. — BAILE GRATIS.

Esta Empresa cuenta con grandes exclusivas para la presente temporada

Próxima semana: LA DESCONOCIDA, por María Jacobini.

TEATRO PRINCIPAL

Temporada de Cine y Varietés

Sábado 15 Septiembre de 1923. — A las nueve y media

DEBUT de la notable cancionista

SILVIA CAMPOS

Lujosa presentación — Decorado propio

SORPRENDENTE DEBUT de los tan renombrados artistas

MORENO

y su excéntrico LEPE

EL AS DEL XILOFÓN. — EL REY DE LA VENTRILOQUIA MODERNA

DECORADO PROPIO — EXITAZO

sábado último, festividad de Nuestra Señora de Gracia.

Caso de difteria

El sábado último fué declarado en la calle de Isabel II un caso de difteria, adoptándose por orden de la Junta de Sanidad, las precauciones pertinentes en estos casos.

Una rifa

Se suscitó ayer noche en la calle Nueva, trabándose de palabras dos jóvenes que, según pudimos apreciar, tenían resentimientos anteriores, pasando de las palabras a las vías de hecho, interviniendo varios transeúntes que separaron a los contendientes.

Este suceso fué objeto de muchos comentarios.

Solemne funeral

Mañana, festividad del Dulcísimo Nombre de María, se cantará en la parroquia de Nuestra Señora del Carmen, a las siete y media de su mañana, solemne funeral en sufragio del alma de doña María Goñalons Fronti (E. P. D.)

A sus amistades piadosamente se les invita para unirse a tan caritativo acto.

Consumos

Relación de las aprehensiones verificadas por el personal de este resguardo de Consumos durante el mes de agosto último.

El día 5 por el dependiente don Juan Seguí, en el fielado de la Alameda, fué aprehendido un conejo a don Juan Mercadal Huguet. Se le impusieron tres derechos de multa.

Máquina reformada

Ya está de nuevo instalada la máquina de proyecciones del CINE CONSEY que ha sido objeto de importantes reformas en un importante taller de Barcelona, la cual ha quedado a la altura de las más importantes del mundo, siendo su proyección fija y clarísima. 1-1

Pronósticos del tiempo

Para los días que restan de la primera quincena del presente mes hace Sfeijson los pronósticos siguientes:

El martes 11, actuarán núcleos de fuerzas en el Mediterráneo y en Galicia. Por la acción respectiva de ellos, se registrarán algunas lluvias y tormentas en las regiones próximas a dicho mar y en el O., con vientos variables.

Del 12 al 13, dominará el buen tiempo en nuestras regiones.

El viernes 14, se presentará en Galicia una depresión que ocasionará lluvias y algunas tormentas en el O. de la península, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El sábado 15, avanzará hacia la bahía de Vizcaya la depresión gallega causando lluvias y tormentas, especialmente desde el N. y Centro al Mediterráneo, con vientos del tercer cuadrante.

Sorteo de Jurados

En el sorteo celebrado en veintisiete del pasado agosto de los individuos que deben formar el Tribunal del Jurado durante el próximo cuatrimestre resultaron elegidos los siguientes:

PARTIDO DE MAHÓN

Cabezas de familia

- Don Jaime Galmés Villalonga, Mercadal.
- » Antonio Campañy Roca, Villa-Carlos.
- » Manuel Parpal Esteve, Mahón.
- » Miguel Mercadal Oleo, Mahón.
- » Juan Hernández Coll, Mahón.
- » Antonio Alcina Salom, Ciudadela.

Don Miguel Florit Mascaró, Mahón.

- » Juan Pons Pons, San Luis.
- » Guillermo Llobera Gomila, Mahón.
- » Sebastián Seguí Sintés, Ciudadela.
- » Roque Mulet Llopis, Villa-Carlos.
- » Rafael Fá Serra, Villa-Carlos.
- » Sebastián Garriga Orfila, Alayor.
- » Pedro Andreu Sitjes, Mahón.
- » Pedro Pons Sintés, Ferrerías.
- » Rafael Febrer Seguí, Ciudadela.
- » Eudaldo Codina Villalonga, Mahón.
- » Pedro Florit Camps, Alayor.
- » Gabriel Pons Carreras, Villa-Carlos.
- » Juan Lucena Vidal, Mahón.

Capacidades

- Don José Allés Janer, Ciudadela.
- » Rafael Ruíz Narváez, Mahón.
- » Martín Escudero Seguí, Mahón.
- » Francisco Fernández Huguet, Mahón.
- » Bernardo Barceló Sastre, Ciudadela.
- » José Febrer Marqués, Ferrerías.
- » José Riera Sampol, Mahón.
- » Lorenzo de Salort Martorell, Ciudadela.
- » Lucas Seguí Carreras, Mahón.
- » Juan Sintés Marín, Alayor.
- » Antonio Palliser Villalonga, Mercadal.
- » Rafael Mascaró Guardia, Alayor.
- » Ricardo Cursach Sintés, Mahón.
- » Antonio Obrador Escandell, Mahón.
- » José Torrent Fiol, Ciudadela.
- » Lorenzo Galmés Villalonga, Mercadal.

SUPERNUMERARIOS

Cabezas de familia

- Don Benito Roig Gutiérrez, Mahón.
- » Antonio Bagur Tutzó, Mahón.
- » Andrés Muntaner Campins, Mahón.
- » Francisco Goñalons Capó, Mahón.

Capacidades

- Don Joaquín Gómez Fantova, Mahón.
- » Antonio Mayol Carbonell, Mahón.

La causa única que ha de verse por dichos Jurados en el local que ocupa el Juzgado de Mahón a las diez y media del día ocho de octubre próximo es la instruida contra Ana Femenías Seguí, sobre asesinato.

NOTICIAS MARITIMAS

Entradas

A las 9'30 ha fondeado en este puerto procedente de Barcelona en viaje directo, el vapor correo «Mahón» al mando de su capitán don Juan Femenías.

DE TEATROS

EN EL PRINCIPAL

En el palco escénico de nuestro primer coliseo han actuado durante las pasadas fiestas de Nuestra Señora de Gracia las atracciones Os Mignos, Amorós y la canzonetista Nedy Dalmau, cosechando todos los artistas grandes aplausos.

Os Mignos, pareja de baile que presenta unas fantasías coreográficas, en la que descuellan el arte en una imitación de los ballets rusos, pero desde luego sin el plasticismo de éstos. Os Mignos gustaron mucho y recibieron el aplauso del

público que no cesaba de pedirles nuevas danzas.

Amorós, bailarín de mérito, se presenta al público imitando a las estrellas de la danza y luego interpreta varios bailes americanos vestidos de etiqueta mereciendo en estos últimos más aplausos que en los primeros.

Muy bien la canzonetista Nedy Dalmau que, incansable, correspondió a los aplausos del respetable, cantando nuevas canzonetas, en su mayoría de buen gusto, adaptadas a su voz fina y delicada.

El Principal se vió estos días rebosante de público.

EN EL SALON VICTORIA

Para clausurar la temporada de verano en la que ha presentado notables atracciones, la empresa del elegante salón de la calle de San Roque tuvo el acierto de contratar a la «Troupe Pousinet», que integra por artistas de valía, cosechó aplausos y mereció la simpatía de nuestro público.

Realmente notable son los trabajos acrobáticos que sobre bicicletas realizan Freed y su bella acompañante Mery. Como artistas de la bicicleta, se distinguieron por su habilidad y destreza, presentando unas combinaciones acrobáticas de verdadero mérito.

Freed es un formidable ciclista que como fin de programa presenta la máquina más pequeña mientras su compañera evoluciona diestramente sobre la de mayores dimensiones. Muy bien Mery como manipuladora del látigo y lanzadora de lazos.

Carely, excéntrico musical, llamó también la atención de la concurrencia, que supo premiar su arte al interpretar en exóticos instrumentos, difíciles composiciones de grandes Maestros. Se presenta Carely haciendo gala de una modestia queriendo ocultar su arte bajo

la máscara de un humorismo no tanto exagerado.

Las Hermanas Fátimas, bailarinas y canzonetistas, cosecharon los aplausos de la concurrencia.

Pousinet, el excéntrico, se adueñó desde los primeros momentos del público. Con su gracejo en el decir y sus chistes en su mayoría de buen gusto, supo arrebatarse el aplauso. Llamó la atención en varios trabajos, en los que hace alarde de ingenio, pero especialmente nos gustó el recitado de su drama inédito, en el que teje con los nombres de obras teatrales, un diálogo entretenido y a la par chistoso.

MILITARES

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 11 de Septiembre 1923

Parada: Regimiento de Infantería Mahón número 63.

Jefe de día: Comandante de Artillería don Enrique Fernández.

Imaginería: Comandante de Infantería don Francisco Granell.

Hospital y provisiones: 1.º Capitán de Artillería.

Vigilancia: 3.º Oficial de Infantería y Único de Caballería.

Servicio de la Plaza en Villa-Carlos

Capitán de Artillería don Miguel Ferrer.

Imaginería: Capitán de Artillería don Gabriel Seguí.

Vigilancia: 2.º Oficial de Infantería.

Imaginería: 1.º Oficial de Artillería.

El Coronel Sargento Mayor. — Luis Franco — Rubricado. — V.º, B.º

— El General Gobernador. — Martín Alcoba. — Rubricado

SANTORAL

Santo de hoy. — Santos Jacinto, Proto y Santa Teodora.

Santo de mañana. — El Dulce Nombre de María, y Santos Leoncio mártir, Silvino obispo y Guido, confesor.

LA FANTASÍA

DE

SEBASTIÁN PALLISER

oooooooooooooooo

MAÑANA EMPIEZA

la extraordinaria LIQUIDACIÓN de artículos de entretiempo y propios para la próxima temporada de invierno, a mucho menos precio que su valor de coste

Importantes rebajas de precios en todos los géneros y especialmente en telas blancas, sábanas, pañolería, camisería, corbatería, géneros de punto, toquillas, nubes, bufandas, echarpes de lana y seda y muchos otros artículos

NOTA. — Esta liquidación y gran rebaja de precios durará sólo hasta fin de mes.

18, CALLE NUEVA, 18

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Madrid 10 a las 17'30.

La comisión de los 21. La próxima deliberación

Sigue siendo el tema de todas las conversaciones la próxima reunión de la comisión parlamentaria de los 21, en la que cada día se acentúan las discrepancias.

Los izquierdistas esperando tener el apoyo de las extremas para que éstas acusen, se han distanciado de las derechas y los socialistas de la comisión para acusar piden ciertas garantías a los de la situación.

Los derechistas están a la expectativa, pero dispuestos a protestar enérgicamente contra las maniobras torpes que han puesto en antecedentes a las minorías antidinásticas de los secretos de Estado.

Esta actitud de los derechistas está siendo muy elogiada por toda la opinión, pues estiman convincentes sus razonamientos de que no debían salir de los archivos ciertos documentos que tienen carácter de reservadísimo sin que su conocimiento pueda influir en la declaración de responsabilidades.

La próxima reunión de los 21 se espera con verdadera expectativa, pues se estima y con razón, que será la deliberación escandalosa.

Llegada del Presidente

Ha regresado de Cestona el Presidente del Gobierno, marqués de Alhucemas, a quienes esperaban en la estación el ministro de la Gobernación duque de Almodóvar, el de Hacienda señor Suárez Inclán y el de Marina General Aznar.

El Presidente en peligro

El tren que conducía al Jefe del Gobierno ha llegado a Madrid con una hora de retraso a consecuencia de un pequeño accidente.

En la estación de Miranda del Ebro un vagón cargado de tablonos rozó el coche en el que viajaba el marqués de Alhucemas, rompiendo los cristales que fueron a caer sobre el Presidente.

Por fortuna el accidente no tuvo otras consecuencias que el susto, pues al chocar los tablonos con los cristales del tren del señor García Prieto,

Academia Mariana de San Estanislao

Jueves, día 13. — Inauguración de la temporada

SU MAYOR SACRIFICIO

No puede pedírsele mayor a un hombre que tiene al alcance de sus brazos a su hija cuya separación ha llorado durante veinte años y a su encantador nietecito y no puede estrecharlos contra su pecho por temor a comprometer el porvenir de ellos.

Sesión única: a las cinco y media tarde

Domingo, día 16. — Dos sesiones, a las cinco y media y a las nueve y cuarto

produjeron un enorme estrépito.

Los cristales rotos cayeron sobre la cabeza del Presidente que resultó ileso.

Neurastenia, menstruación dolorosa, las cura y evita el SELLO ZEA

Presos que se fugan

En el Ministerio de la Gobernación nos han manifestado que ayer fugáronse de la cárcel de Oviedo un pistolero detenido, un preso condenado a muerte y cuatro reclusos más.

La Policía y la Benemérita detuvieron a uno de los fugados acusado de robo.

Hállanse sobre la pista de los demás que esperan detener de un momento a otro.

Como primera providencia, se ha decretado la suspensión de empleo y sueldo de los empleados de la Cárcel.

Cómo se fugaron

Los presos de la Cárcel de Oviedo se fugaron valiéndose de las tiras de telas arrancadas de los colchones con las que formaron una cuerda con la que se arriaron por el tubo del retrete deslizándose hasta las alcantarillas de las que salieron quitando una reja que daba al campo inmediato.

El detenido ha declarado que le invitaron a huir, ignorando quién preparó la fuga, pero supone que el director de ella fué el pistolero detenido.

El estado sanitario de nuestras tropas

El ministro de la Guerra, general Aizpuru, ha manifestado que en las últimas 48 horas no ingresó soldado alguno en el Lazareto de Mar Chica.

En éste quedaban ayer seis soldados atacados.

Madrid 11 a las 5.

La fuga de presos

Los detalles que llegan de la fuga de presos de la Cárcel de Oviedo confirman los anteriores informes.

Por la tubería del retrete deslizáronse los presos hasta la alcantarilla.

La Guardia Civil detuvo a un condenado a once años por robo y hoy unos cazadores en el monte Narando detuvieron a otro fugado que ha resultado ser el pistolero Rafael Torres.

Comprando municiones de guerra. El hermano de Abd-el-Krim

Noticias de Melilla dicen que se ha confirmado que el hermano de Abd-el-Krim ha viajado de París a Marsella comprando material de guerra y reclutando gente.

Despachando con el Presidente

Esta noche el Presidente ha despachado separadamente con varios ministros.

El gobierno de Barcelona

Hasta el día 14 en que regresará a Madrid el señor Portela, no se designará el Gobernador civil de Barcelo-

na, por esperarse contestación de si la persona designada acepta el cargo.

PRENSA ASOCIADA.

Parte facilitado por la Delegación del Gobierno

Madrid 10 a las 23'35

El Alto Comisario comunica:

Zona occidental. En el servicio de aguada del blocaos del Hoj resultó herido un soldado de Regulares por un disparo suelto del enemigo.

Zona oriental: El soldado del Batallón de Galicia destacado en la casa fortificada de Tifaurin Antonio Falcón resultó levemente herido por haberle explotado el pistón de una bomba.

En el vapor correo de ayer salieron para la península para incorporarse a sus respectivas Comandancias 249 artilleros.

Al regresar en la mañana de hoy de efectuar un bombardeo el aparato «Havilland n.º 23» entró en barrena en aeródromo de Nador resultando muertos el piloto teniente de Artillería Eugenio Arizón y el observador teniente de Infantería Antonio Poo.

Durante la pasada noche la harca amiga de M. Talza intentó raziar el zoco de Telatza logrando dispersar la harca enemiga que ocupaba este zoco teniendo por nuestra parte dos muertos y un herido.

Ayuntamiento de Mahón

Recaudación de arbitrios municipales

AÑO 1923-24

Arbitrios sobre carruajes y caballerías, tejados de casas que vierten las aguas en la vía pública, puertas y ventanas de casas que se abren al exterior; motores y calderas de vapor; bicicletas; motocicletas y automóviles; perros; casas de bebida; casinos; cafés; fondas y demás establecimientos de este carácter; inspección sanitaria sobre tiendas y puestos públicos de venta de verduras y frutas fuera del mercado

Hago saber: Que habiendo terminado el día 31 de agosto próximo pasado, el primer período voluntario de la cobranza ordinaria de los arbitrios anteriores expresados, correspondiente al corriente año, el Ayuntamiento en sesión celebrada el día 4 del actual, acordó prorrogar hasta el día 31 del mismo mes el plazo para la cobranza sin recargo.

Los que el referido día no hayan hecho efectiva la cuota que tienen señalada incurrirán en el apremio del primer grado o sea el 5 por 100 de recargo.

Mahón 7 septiembre de 1923. — El Recaudador, Guillermo Pons.

SANTIAGO MASPOCH VIVES

Médico-Cirujano

Enfermedades del aparato digestivo

PLAZA ESPLANADA, 21

Banco de Menorca

Descontamos los cupones vencimiento Octubre próximo de títulos de las Deudas del Estado, Interior, Exterior, Amortizable 4 por 100 y Obligaciones del Tesoro 5 por 100.

También descontamos los demás cupones, de otros valores, de vencimiento fijo siempre que su líquido importe nos sea conocido.

Imp. de M. Sintés Rotger. — Mahón